

LA DELAÑANTE!

ORGANO OFICIAL DE LA ACCION CATOLICA DE PANAMA

FORMACION-ORGANIZACION-APOSTOLADO

Año V—Panamá, 11 de Diciembre de 1941—Nº 366

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración { Teléfono 922
Apartado 245

Discurso pronunciado por el Dr. Juan J. Amado Presidente de los Cooperadores Salesianos

Hermosa velada conmemorativa del Centenario de la obra salesiana se efectuó en el T. Nal. en la noche del 7 de Dic.

DAMAS:
CABALLEROS:

Con un programa modesto, del cual forma parte esta velada, ha querido la institución salesiana según sus normas, conmemorar el primer centenario de la fundación de la obra de Don Bosco. De esa obra colosal que se inició con la sencillez, humildad y naturalidad tan peculiares en el pastorcito del barrio de los "Bechi", quien a la edad de diez años se valía, ya, en su apostolado, de acrobacias y agudezas que había aprendido de propósito, para divertir y atraer a las gentes y llevarlas al cumplimiento de sus deberes para con Dios.

El suceso, punto de partida de la feliz iniciativa que condujo a la creación del primer Oratorio Festivo, tuvo lugar el 8 de Diciembre de 1841, en Turín, en la sacristía de la Iglesia de San Francisco de Asís.

Enterado allí Don Bosco de la manera violenta como un malhumorado sacristán había repelido al jovencito Bartolomé Garelli, pobre huérfano, rústico e ignorante, que había acudido con ansias de instruirse, condena el procedimiento, hace traer a su presencia al desamparado, le trata con su ingénita bondad, procura que oiga la Santa Misa y, al concluir, le enseña a rezar y le da la primera lección de Catecismo.

Así fué como nació, en el solemne día de la Santísima Virgen, bajo su augusta protección y al amparo

de la ilimitada caridad del iniciador, la idea de organizar esos centros de honesto esparcimiento, donde encuentran los niños, en un ambiente acogedor, juegos, ejercicios y diversiones apropiados a su edad y condición, más la instrucción y práctica religiosa necesarias a su formación moral.

Constituyen esos centros una de las más hermosas fundaciones salesianas, muy grata al corazón de su santo fundador, porque contiene en germen los fundamentos sobre que descansan las otras ramificaciones de la grande obra y porque de allí sacó Don Bosco algunos de sus colaboradores. Y así, bendecidos por Dios, prohibidos por la Reina de cielos y tierra, siempre generosa con quien tanto se esforzó por honrarla, vemos a los oratorios festivos crecer y multiplicarse superando con sus magníficos frutos los nobles propósitos de quien tanto luchó por implantarlos y sustentarlos.

En lo general, ha sido enorme el desarrollo providencial obtenido por la semilla plantada entonces. El propio sembrador, en sus apuntes dejó consignado, en forma sintética y por períodos de 10 años, el progreso realizado hasta 1881: "El primero, 1841-1851, es el período del patronato ambulante; el segundo, 1851-1861, es el del afianzamiento de la obra; el tercero 1861-1871, podría llamarse de expansión fuera de Turín; y el

cuarto 1871-1881 se llamaría período de expansión mundial.

Esa expansión se considera el mayor milagro de San Juan Bosco; pasan de 1400 las fundaciones reparadas en todo el orbe. En nuestra América se han extendido a todas las 21 Repúblicas, entre las cuales se destaca Argentina. Allí cuentan los salesianos con ciento ochenta y seis casas más ciento setenta y cinco, entre capillas, iglesias y parroquias; noventa y siete escuelas primarias, trece de artes y oficios e industria-

(Pasa a la Pág. 2ª)

TARJETAS PARA

Pascua y Año Nuevo

Redacción Cristiana y en Español
LINDOS Y VARIADOS MODELOS

Solicite Nuestros Precios

OFICINA DE LA ACCION CATOLICA
de 9 a 11 a.m.—3 a 6 p.m.

Una mujer ejemplar del siglo XVII

Dechado de virtudes en todos los estados de la vida

Santa Juana Francisca Fremiot, de Chantal, durante los 69 años que vivió sobre la tierra, nacida en Dijon el 23 de enero de 1572, fué modelo acabado de virtudes en todos los estados de la vida, muerta el 13 de Diciembre de 1641, sigue viviendo en indefinida posteridad que honra su nombre con el excelso título de **Madre**.

Lo fué en lo natural, de una manera ejemplar por la generosidad con que se dió a los deberes inherentes a su estado, ejercitando las virtudes propias de la madre; modelo de abnegación, de espíritu de

sacrificio, de paciencia, de constancia y fortaleza. De sus seis hijos, tres murieron en la infancia, y en los otros tres supo modelar el corazón, el alma y la conciencia, de tal modo que brilló su obra de perfecta educadora en la misión que a cada uno le correspondió en la vida.

La dulzura, la fidelidad y diligencia de esposa cristiana hacían del hogar un edén y del esposo constante admirador y perfecto caballero.

En el estado de viudez, al cual vino por muerte violenta del esposo en un accidente de cacería, supo, con valor y resignación no igualados perdonar al causante de su desgracia, suplir ante sus hijos la falta del padre, y consagrar a Dios por entero su corazón como a su único dueño y señor.

Más tarde, puesta providencialmente por Dios bajo la dirección de conciencia del gran San Francisco de Sales, dió grandes ejemplos como hija sumisa de la gracia, superando en el orden espiritual lo que había ejercitado en su hogar paterno como buena hija.

La obediencia y la fe, ya extraordinaria en su niñez, cuando por arranque de inspiración confundió a un hereje, florecieron de tal manera en su corazón avezado en el sacrificio, y la caridad se aquilató en tan alto grado, que formaron de ella estas virtudes, vaso sagrado de elección y columna de sostén para uno de los institutos de mayor valor en la Iglesia.

La orden de la Visitación de Santa María nació del pensamiento ins-

pirado de San Francisco de Sales, y la instituyó la Divina Providencia abriendo sus cimientos en el corazón de Santa Juana Francisca de Chantal.

La pobre casa de Anney rue la cuna del Instituto, iniciado el 6 de Junio de 1610 por Santa Juana Francisca de Chantal con otras dos jóvenes de su edad; y desde allí, la dulzura de su corazón la energía de sentimientos elevados, su piedad ejemplar y angelical modestia, fructificaron en la formación de millares de almas que, por más de tres siglos la han aclamado **Madre** con amor filial.

Su espíritu y el de S. Francisco de terio de la Visitación han marcado el carácter de sencillez y de dulce Caridad de la Orden que ha producido santas de los quilates de la Sta. Margarita María Alacoque y se ha atraído el privilegio de recibir la revelación de los tesoros infinitos del Corazón de Jesús para darlos a conocer al mundo pecador.

Al celebrar el tercer centenario de la vida de Gloria de tan excelsa Madre, justo es que la gratitud brote de todos los corazones y se unan a las acciones de gracias de las hijas de Sta. Juana en la Visitación de Santa María, reconociendo cuánto debe la sociedad a la oración de esas almas que consagran toda su vida y ejercicios a rogar y sacrificarse por los pecadores.

Por Santa Juana Francisca de Chantal, por las santas de su Orden, por el Monasterio de la Visitación en Panamá, sea Dios bendito.

Por el Hogar y la Escuela El Liceo de Señoritas en el 'Día de la Madre'

Una ofrenda de alta significación espiritual, e imponente en su sencillez fué la del primer centro oficial educativo de la mujer panameña, en el Día de la Madre.

Los sentimientos filiales de gratitud, respeto y amor, cultivados con esmero en la diaria labor del aula, con el personal educando del Liceo, fueron exaltados muy especialmente durante la semana anterior al día de la madre, a fin de que no fueran mero formalismo las demostraciones personales de estas alumnas en sus hogares, y de que sea en pro del mejoramiento de éste, su conducta ulterior.

Con ese mismo objeto, el saludo del personal administrativo y del profesorado del plantel, a las madres de sus alumnas, consistió en el reconocimiento y encomio de los méritos de la buena madre, y en una invitación a las Misas de petición de gracias por ellas.

Se celebró esta Misa el propio día 8 en la Santa Iglesia Catedral a las ocho de la mañana, con asistencia completa del Colegio, que fué honrado con la presencia de la Sra. Madre del Ministro de Educación, Dña. Eva

María de Goytía, como invitada de honor.

El coro del Liceo, dirigido por su Profesora, Srta. Lilia E. Sosa, Subdirectora encargada de la Dirección, entonó sentidos cánticos que enfervorizaban la participación de los asistentes al Santo Sacrificio, en la Sta. Comunión.

La recibieron por primera vez las que nunca antes se habían acercado a la mesa eucarística, y las acompañaron en este acto la mayoría de las alumnas y algunos profesores.

Fueron de lo más persuasivas y conmovedoras las palabras que el celebrante Rev. P. Leandro Uriarte dirigió a las comulgantes, exhortándolas a estimar la dicha de la unión a Jesús por la Gracia, a vivirla y a comunicarla a sus padres; fueron verdaderamente sublimes y edificantes las comparaciones que hizo del alma en gracia por el sacramento de la comunión.

La ofrenda de la rosa roja por la madre viva y de la blanca por la madre muerta, fué hecha con notable sentimiento religioso por parte de las alumnas.

La imagen de María Inmaculada, sonreía complacida desde

el altar improvisado especialmente, con viva mirada de piedad maternal, al bello simbolismo.

La Madre Celestial acoge bajo su manto protector a cada madre de la tierra, viva o muerta, puesta ante ella por su hija que implora de María Santísima, dispensadora de todas las gracias divinas, la fortaleza cristiana y el consuelo en todos los sacrificios y trabajos de la vida, y la dicha eterna de la Gloria más allá de la muerte.

Que estos sentimientos tengan aplicación concreta en la vida de hija buena de hoy y de madre abnegada de mañana, en cada alumna del Liceo de Señoritas.

El Centenario Salesiano

Los hijos de Don Bosco celebran este año el centenario de la obra de su santo fundador, iniciada el 8 de diciembre de 1841 con una lección de catecismo.

Punto de partida de las hermosas

y grandes realizaciones de quien, con un ardiente celo apostólico y una ilimitada confianza en la Virgen Auxiliadora, sin reparar en dificultades ni arredrarse ante los peligros fue pastor, obrero, sacerdote, pedagogo, orador, periodista y escritor; curó en ferros, resucitó muertos; fundó oratorios y congregaciones; edificó templos, estableció escuelas de artes y oficios y agrícolas, abrió colegios, organizó misiones, fundó colonias de vacaciones y tuvo grandes y felices iniciativas para bien de la humanidad y gloria de Dios.

Con su sistema educativo abrió nuevos y seguros senderos a la pedagogía en beneficio de las clases necesitadas y para contrarrestar la crisis del aprendizaje creó esas escuelas-talleres que tan buenos y sanos obreros ofrecen a la sociedad.

No satisfecho con el impulso dado a la educación e instrucción de los varones, en su noble propósito de arrancar también a las niñas del camino del vicio y enderezarlas por la senda de la virtud y del trabajo, establece el Instituto de las Hijas de María Auxiliadora y lo encomienda a las primeras religiosas de la Orden, bajo la dirección de la humilde sierva, hoy beata, María Mazzarello.

Así creció y prosperó la fundación salesiana en vida de su iniciador y después de su muerte, con mayor vigor, ha proseguido extendiéndose por todas partes de modo portentoso hasta dejar asombrados a sus más sinceros admiradores.

La aseveración general de que esa expansión constituye el mayor milagro de San Juan Bosco, para quien dijo el Santo Padre Pío XI, era natural lo sobrenatural, queda confir-

Nuevos Hogares

En días recientemente pasados y casi en las mismas fechas, tres miembros de la Acción Católica de Panamá han visto extenderse los afectos y perspectivas del propio hogar a la fundación de nuevas familias, que sin duda harán florecer en su descendencia la honorabilidad y virtudes de sus progenitores.

Boda DALL'ORSO-AMADO

La familia Amado-Burgos acaba de festejar magníficamente la semana pasada, la llegada a la patria de su encantadora hija Aminta, quien había celebrado en Madrid cristianos desposorios con el caballero Jorge Dall-Orso, el día 18 del próximo pasado Setiembre.

La Acción Católica se une al regocijo de su Presidente, Dr. Juan J. Amado, padre de la recién desposada, y lo felicita al par que a su Sra. Dña. Aminta B. de Amado, por el feliz retorno de su querida hija. A ella y a su esposo desea toda clase de prosperidades en su nuevo estado.

La boda se celebró en la catedral de Panamá con las siguientes cifras, que permiten conocer el desarrollo colosal de la institución salesiana en el mundo:

1,402 casas salesianas;
11,702 religiosos y 8708 religiosas;
788 escuelas y colegios para varones;

(Pasa a la Pág. 2ª)

Matrimonio CONTE MENDOZA-BRINTON

En Londres, el 29 del pasado Noviembre una hermosa pareja, el Dr. Horacio Conte Mendoza y la culta Srta. Constance Amy Brinton, recibieron la bendición nupcial ante el altar del Señor.

Que las prendas morales de ambos conyuges sean baluarte poderoso y símbolo de felicidad del nuevo hogar, y consuelo para sus familiares que desde la patria lejana añoran su ausencia.

Para Dña. Laura Mendoza vda. de Conte, madre del novio, y para toda la familia, especialmente a Doña Magdalena Conte de Duque, consagrada Tesorera General de la A. C., nuestras felicitaciones muy sinceras.

Enlace SCOTT-PEZET

El mismo día 29 de Noviembre pasado, la Sra. Presidenta del Centro de Periodismo Dña. Magdalena H. vda. de Pezet, presenciaba en la Iglesia de Cristo Rey la bendición sacramental del matrimonio de su inteligente y activa hija Srta. Eleonora Luisa Pezet con el caballero norteamericano Charles Scott.

La A. C. de Panamá desea para el nuevo hogar la florecencia de todas las virtudes y a la madre de la novia, la dicha de verla feliz en su nuevo estado.

DOMINGO 14. RETIRO MENSUAL DE LA ACCION CATOLICA

A las 7 a.m. Misa de Comunión, en la Santa Iglesia de Catedral, a las 3.30 p.m., cambio de impresiones para todos los socios en los Salones de la Acción Católica, y a con-

© BIBLIOTECA NACIONAL INDEPENDIENTE POR EL SANTISIMO J. CASTILLERO R.

SECCION DE LA MUJER

(A cargo de la distinguida consocia Emelina González Revilla de Ortega)

LOOR MADRE!

"Mujer he allí a tu hijo. Hijo ve allí a tu madre". Palabras de honda significación y de trascendental repercusión estas que pronunció Jesucristo, el Hijo de Dios en el momento en que espiraba en la Cruz, Legaba a la humanidad lo que considero más sublime sobre la tierra: Su Santa Madre. Desde entonces por ese mandato expreso, María, la Virgen Inmaculada pasó a ser la Madre universal de los mortales.

Al escoger el 8 de Diciembre como día especial para honrar a la Madre, Panamá, nación que ha sido piadosa por principio ha unido la celebración del dogma de la Inmaculada Concepción de María, proclamada por ella misma en la gruta de Masaviel, con la de la Madre, honrando en forma elocuente a nuestra Madre del cielo conjuntamente con nuestras madrecitas de la tierra.

Al evocar tu nombre Madre! se agita dentro del pecho, la fibra más sensible y noble de nuestro ser, y surge tu imagen venerada de entre el montón de nuestros más caros recuerdos, como surge la luz de entre las sombras, al despuntar el nuevo día: esplendorosa y bella!

La Madre es lo que aún no se ha descrito. Símbolo de Dios sobre la tierra, por eso se abisma el hombre y no llega a penetrar en ese arcano!

Es amor y sacrificio. Ríe cuando la vida nos sonrío y silenciosa llora cuando el dolor nos agobia y atormenta.

Ama al hijo bueno que su amor corresponde, y al ingrato que hiel pone en sus labios y espinas clava en su corazón...

"Muchas maravillas hay en el universo, pero la obra maestra de la creación es EL CORAZON DE LA MADRE".

Es tierno como el arrullo de la paloma, puro como la gota de rocío, e incommensurable como los espacios. "Mi madre ha hecho de mí lo que soy" dijo Tomás A. Edison.

"Un beso de mi madre me hizo pintor" escribió el artista Benjamín West.

"Todo lo que soy y espero ser lo deberé a mi angelical madre" fueron palabras de Abraham Lincoln al ser proclamado de los Estados Unidos y antes de que decretara la libertad de miles de esclavos.

"La madre es el artífice y modelador de sus hijos".

Por ella se eleva y expande el espíritu para subir hasta Dios! Por ella canta el poeta.

Por ella germina en el surco la semilla que mantiene el ser.

Por ella se acercan los mundos y se hacen buenos los hombres! Sólo por ella!

Donde quiera que hay un soplo de vida alienta el corazón de la madre! Dios la hizo tan inmensamente grande, que el mismo Dios su creador, se inclinó ante ella luego hecho hombre!

Viva o muerta la madre es eterna en el corazón del hijo!

Por que eres buena, abnegada y santa, por que en tus entrañas germinó la vida y en tu regazo alumbró la luz primera Madre Loor a tí.

E. G. O.

Diciembre 6 de 1941.

DISCURSO PRONUNCIADO (Viene de la Pág. 1ª)

les, doce normales, siete agropecuarias, veinte profesionales, veintiocho de música y artes decorativas, tres comerciales y once colegios nacionales, planteles en los cuales reciben instrucción 45.000 alumnos; ciento veintisiete Oratorios Festivos, de don

de seleccionan el personal que en número de diez mil forma los batallones de exploradores argentinos; un Instituto teológico, tres Estudiantes Filosóficos y un Hogar Universitario.

Viene en segundo lugar el Brasil, donde pasan de cien las casas con que allí cuentan los salesianos, distribuidas en diferentes ciudades.

El tercero, corresponde a Colombia, donde no hace mucho celebraron su cincuentenario. Allí cuentan con siete colegios, con 1.877 alumnos; dos asilos con doscientos quince niños, cinco escuelas de artes y oficios, con 535 alumnos; dos escuelas agrícolas con 190 alumnos; veintidós Oratorios Festivos, a los cuales acuden 7140 niños; tres lazaretos con 17.000 asilados, entre sanos y enfermos; nueve parroquias, con 125.000 feligreses; diez Iglesias, con una asistencia de 36.000 almas; treinta y tres capellanías, donde son atendidas 6.850 personas; cinco centros de ex-alumnos con un personal que se acerca a los tres mil. La comunidad cuenta con un total de trescientos miembros así: noventa y cinco sacerdotes, ciento siete clérigos y noventa y ocho coadjutores.

En los anteriores datos no figuran las cifras correspondientes a la rama femenina, que es igualmente numerosa. Con ocasión del cincuentenario, para rendir tributo de agradecimiento a la comunidad salesiana, a su primer Superior el Padre Evasio Raggiati, ya fallecido, y al actual R. P. José Ma. Bertola, el Congreso expidió una ley de reconocimiento por los valiosos servicios prestados y dispuso erigir un busto al Padre Raggiati. Por su parte, el Presidente de la República, doctor Eduardo Santos, en gesto magnífico, con ese espíritu de justicia que le distingue, impuso la condecoración de la Cruz de Boyacá a los miembros de la Comunidad en la persona del humilde religioso que los preside, con las siguientes palabras: "Pocas veces se ha manifestado en forma unánime la opinión nacional como en la presente ocasión, para rendir un homenaje de gratitud a la Comunidad Salesiana y a cada uno de sus maestros admirables. Por encima de todas las diferencias políticas y de las opuestas ideologías no hay ninguno que no reconozca los beneficios de la obra salesiana en nuestra patria y yo declaro día fausto para Colombia el día en que los primeros sacerdotes de la Comunidad pisaron las tierras de nuestra nación. Es gratísimo—continúo el mandatario colombiano—contemplar el aprecio a los Reverendos Padres Salesianos poniendo sobre el pecho de su Superior, el R. P. Bertola, la Cruz de Boyacá, condecoración que en él se entrega a todos y a cada uno de los hijos de San Juan Bosco como homenaje de Colombia a sus servicios admirables".

Pensaréis vosotros, señoras y señores que me escucháis, que lo pertinente es poner en evidencia todo lo concerniente al desarrollo de esa misma obra en nuestra Patria. Y estáis realmente en lo cierto. Pero ha sido necesario anticiparos, como base de comparación, los datos que ya conocéis a fin de colocarlos en posición de juzgar, proporciones guardadas, cuán necesario se impulsan nuestras fundaciones salesianas para conseguir que respondan a las necesidades del medio y que rindan el beneficio social que les es propio. Además me proponía hacer resaltar también el interés que los Gobiernos de otros países ponen en favorecer la institución salesiana y cómo procuran ayudar a su creciente expansión.

En Panamá, donde San Juan Bosco ha sido tan pródigo en sus favores; donde realiza frecuentes milagros y donde es evidentemente tan popular que se hace merecedor del Santuario, que es sueño dorado de uno de sus más fervorosos hijos; ese admirable y querido Padre Soldatti. En Panamá, repito, la obra salesiana, en su rama masculina, que es la más antigua, en más de treinta años apenas cuenta con dos unidades: el Hospicio de Huérfanos y el Oratorio Festivo. Y en la rama femenina con una sola: la Escuela Profesional de María Auxiliadora, que tampoco tiene la suficiente capacidad para albergar al número de niñas que cla-

man por acogerse a su alero protector.

El Hospicio de Huérfanos, con su escuela de artes y oficios, primera obra de los salesianos en esta capital, se debe al desprendimiento de don Manuel Espinosa Batista y don Nicanor de Obarrio, sin cuyo valioso aporte y entusiasta cooperación no habría podido realizarse.

Fué inaugurado por el Rvdo. P. Antonio Russo en el año de 1909 y se mantuvo por largo tiempo, dentro de bien modestas proporciones. Al cumplir, en 1934 su jubileo de plata, fué posible, por iniciativa privada, agregarle un nuevo pabellón, que aunque ha permitido elevar a ciento sesenta el número de sus alumnos está muy lejos de satisfacer la verdadera necesidad del pueblo.

Bien sabido es que pasan del millar los jóvenes que anualmente quedan defraudados en su legítima aspiración de formarse artesanos, hábiles y cumplidos, bajo la acertada dirección salesiana.

El Oratorio Festivo, que cuenta más de veinte años de existencia, después de algunos ensanches y de bien ganado prestigio, apenas puede contener hasta doscientos setenta niños.

Conocido ahora el precario desarrollo de las fundaciones salesianas en Panamá no podremos excusar la indiferencia con que ha sido mirada cuestión de tanta importancia. Y de consiguiente, la promesa solemne que todos debemos hacer, en esta noche, que en el futuro será de grata recordación, es la de no desmayar en el empeño de conseguir, que alcancen en el menor tiempo posible, la capacidad indispensable para servir más y mejor a la niñez y a la juventud desvalida de ambos sexos.

Para lograrlo solo se necesita buena voluntad, unión y perseverancia.

Cooperadoras y Cooperadores, bien hechores, auxiliares y simpatizadores salesianos, ha llegado la hora en que habéis de demostrar los quilates de vuestro patriotismo y de vuestra caridad en una campaña dirigida a conseguir que para el 8 de Diciembre de 1942 estén ya, en vía de ejecución, las obras con que debemos estimular la labor salesiana, satisfacer las justas aspiraciones de las masas y recordar la celebración de esta fecha gloriosa.

Aprovechad la circunstancia feliz de que todavía contamos con el dinamismo del Padre Soldatti para el éxito de semejante empresa.

Secundad sin reservas sus planes.

EL CENTENARIO SALESIANO

(Viene de la Pág. 1ª)

751 escuelas y colegios para niñas; 700,000 cooperadores y 540,000 ex-alumnos;

60 misiones;

1 cardenal, 9 arzobispos y 28 obispos.

El Boletín salesiano, órgano oficial de la congregación, se edita en 21 lenguas y una sola edición, la italiana, se imprime en cantidad de 160,000 ejemplares.

Entre nosotros la obra ha producido sus naturales frutos; pero en proporción escasa, dada su pequeña extensión. Pero los favores dispensados por San Juan Bosco entre sus fieles devotos están fuera de toda ponderación.

El sentimiento popular está con los salesianos, comprende la importancia real de su obra, se ha sentido sus beneficios y se quiere con impaciencia que se extienda en forma de beneficiar a todos cuantos de ella necesitan. Solo falta, pues, que la acción oficial corresponda a las justas aspiraciones del pueblo, secundando la iniciativa privada, que ha abierto una entusiasta campaña para reunir los fondos necesarios para acometer los trabajos indispensables, para dar a las fundaciones salesianas de nuestra capital las proporciones que necesitan para llenar a plena satisfacción su misión de formar a nuestras masas en la virtud y el trabajo.

Al congratular, en ocasión tan so-

CLINICA DENTAL

Dr. JOAQUIN M. ARIAS.—Dr. JUAN B. ARIAS

Cirujanos—Dentistas

Ave. Central 98—Frente al Nuevo Edificio del Banco Nacional
Ciudad de Panamá.

La Fiesta de la Madre en la Escuela Profesional

Este año se ha celebrado con inusitado simbolismo la fiesta de la Madre en la Escuela Profesional. El homenaje se inició con una Misa solemne en la Iglesia de Cristo Rey, en la cual recibieron por primera vez la Sagrada Eucaristía varias niñas alumnas del plantel y comulgaron más de quinientas educandas y gran número de Profesoras. El acto resultó de lo más emocionante no solo por el recogimiento y unión con que fué recibido el Santísimo Sacramento, sino por la belleza mística de los cánticos que fueron entonados por el coro de la Escuela, dirigido por la señorita Ruth Parada.

Después de la Misa, la Escuela ofreció un regío desayuno a las alumnas de primera comunión. Sobre la mesa había descendido la simbólica paloma del Espíritu Santo y se había preparado para recibirla un encantado jardín de blancas azucenas, margaritas y jazmines formando jalones entre el verde follaje de los helechos, se encontraban los artísticos y provocativos cakes, confeccionados en los laboratorios de la misma Escuela.

Terminado el desayuno las madres en cuyo honor se había preparado el homenaje, fueron invitadas a visitar el salón en donde se exhibían los numerosos trabajos que las educandas, habían confeccionado expresamente, para ofrecérselos en ese día, como ofrenda de cariño y gratitud a sus progenitoras. Los trabajos se componían de trajes, ropa interior, tapetes, cuadros pintados al óleo, almohadones, sábanas y fundas bordadas, manteles, pañoleras, tarjeteras, etc. Lo más significativo eran las tarjetas que acompañaban a cada regalo cada una de las cuales había sido pintada por la autora del trabajo y en la cual había un pensamiento a la madre, escrito por ella misma.

Seguidamente se dió principio a un interesante festival con números de cantos, recitaciones y música,—el que estuvo presidido por la distinguida matrona, doña Eva María Alvarado de Goytía, madre del señor Ministro de Educación. La señorita Rosita Stanzola ofreció el agasajo a las madres presentes y la siguieron las señoritas Mercedes Ordoñez, Olga Tapia, Elsa Caco, Eda de León, quienes recitaron con gran maestría, poesías a la madre y al amor maternal. La señorita Laura Guerrero, ex-alumna de la escuela obsequió a los

lemne, a las congregaciones salesianas aquí residentes, formulamos nuevos fervientes votos porque logren ver colmado su anhelo de socorrer en mayor extensión a los niños y jóvenes que a ellos acuden.

concurrentes, cantando con su melodiosa voz "La Elegía" de Masetnet y la Princesita. A continuación el Rev. Padre Prada hizo una obligante exhortación a las madres para que cooperaran en el hogar, a la labor educativa de la Escuela, y al hacerlo se expresó de modo tan brillante, que sus palabras fueron acogidas con aplausos de aprobación. En los entreactos, se dejaron oír, cantados por el coro de la Escuela, el Himno del Estudiante, Gratiud, Himno a la Virgen y "Hogar, mi dulce hogar".

Para agradecer el ofrecimiento que también se le había hecho de aquella fiesta, Doña Eva de Goytía ocupó la tribuna y en brillante improvisación en que trajo el recuerdo de algunas madres célebres de la antigüedad, manifestó su complacencia por la significación de aquella fiesta, en que se le había revelado que aún existían en nuestra Patria, a pesar del ambiente modernista que tiende a destruir los lazos de la familia y a reducir a esta a su más mínima expresión, elementos que como las Directoras y Profesoras de la Escuela Profesional, saben fomentar el sentimiento cristiano y dirigirlo fuerte y seguro por el sendero de la moral y del deber.

Sentimos no poder reproducir en esta corta reseña, el texto íntegro de la interesante improvisación de doña Eva, por las exhortaciones y enseñanzas que contiene, pero registramos complacidos, la ovación que se le tributó muy merecidamente como una demostración de que su palabra autorizada, será la simiente renovadora que habrá de producir frutos de amor y de bendición.

La tarjeta conque la Escuela Profesional acostumbra todos los años presentar su saludo a las madres, fué exornada en esta ocasión con el retrato de la ex-alumna Silvia Leonor Torres de Vacaro, graduada con honor en 1929 y quien aparece en el retrato rodeada de cinco graciosos retoños, todos varones. Además de los honores que se le dispensaron, mereció mencionarse el regalo que le hizo el Tercer Año B de Modistería consistente en una magnífica ampliación de una fotografía de toda su familia y el obsequio que le hizo a sus niños la Escuela, de un atrayente velocipédo.

La joven madre fué presentada a todos los asistentes quienes la felicitaron y le rindieron una emocionante ovación.

Por último, algunas otras secciones de la Escuela rifaron entre las madres objetos muy útiles en el hogar, adquiridos con fondos colectados entre ellas mismas y terminó el acto con un succulento bufet.

J. O. de M.

Compañía Panameña de Licores

SODERIA—PERFUMERIA

Avenida Norte 45—Teléfono 606

SUS OJOS

TRABAJAN

16 Horas por Día

PROTEJALOS

con los sin igual

BOMBILLOS

G.E. MAZDA



Para que su vista no se resienta con el trabajo a que diariamente está sujeta, viva en un ambiente amplio y correctamente iluminado.

Recuerde que para obtener la calidad e intensidad debida, es indispensable que la marca del Bombillo ofrezca absoluta confianza—El Bombillo esmerilado

G. E. MAZDA

no solo proyectará la misma intensidad de la luz que marca, sino que es mucho mas económico a la larga, al no ennegrecerse o fundirse prematuramente.

Insista en que sus Bombillos sean



Cía. PANAMEÑA DE FUERZA Y LUZ

PANAMA "SIEMPRE A SUS ORDENES" COLON

LA "TRIBUNA" DEL ESTUDIANTADO CATOLICO PANAMEÑO

La correspondencia para la "TRIBUNA" dirijase a la Iglesia de San José Apartado 849—Panamá

Esta hoja aparecerá la segunda semana de cada mes durante el curso escolar

La mujer ha de comenzar la conquista del hombre a partir del día en que se casa

Esta es una frase de la comedia de Iglesias Paz "La Conquista",— la que, bien entendida y mejor practicada, pudiera cambiar el aspecto sombrío de tantos hogares, que se formaron en la seguridad de un triunfo completo y decisivo. La conquista del hombre comienza allí donde muchas creen que ha terminado. Ha de comenzarla la mujer, a partir del día de su matrimonio, que es justamente lo contrario de lo que hacen tantísimas mujeres.

Hasta el momento sagrado, en que de novia o prometida pasó a ser legítima y verdadera esposa, la mujer tuvo a su lado un galán, lleno de atenciones, delicadezas y ternuras; y ahora se encuentra con un hombre, que ciertamente no muestra aquella solicitud y amorosa gentileza, que lo hacían tan adorable de novio, por que, después de todo, ni es peor ni mejor que antes y ha comenzado a mirar el matrimonio, como lo que es, como una cadena no interrumpida de preocupaciones

y de sinsabores, capaces de ensombrecer la luz de las ilusiones de dicha, que ella se había forjado.

Este cambio muy natural, que experimenta el hombre, no entró jamás en los cálculos de la mujer; y creyó vanamente que la vida de matrimonio había de ser una continuación de la vida de solteros, y sin las trabas que tiene el novio; y aquí el error, y aquí la desilusión y aquí el disgusto de la vida.

Las esposas es menos mimada, y domina también menos en el marido.

El hombre enamorado pierde siempre terreno; él mima y consiente a la mujer, y por no contradecirle, abdica, y la deja con todas sus ideas, por absurdas que ellas sean.

La mujer, en cambio no sabe de abdicaciones; pero, más astuta que el hombre, sabe ganar terreno, y dominar siempre que pueda. El resultado de la complacencia del novio y del dominio de la novia es

(Pasa a la Pág. 4)

Orientación Católica

Junta Directiva de Acción Católica del Colegio Internacional de Ma. Inmaculada



Arriba de izquierda a derecha: Leyda Souza, Mercedes Casanova, Edith Moreno y Luz Guardia, Vocales.
Abajo:—Judith Parada A., Secretaria; Yolanda E. Solís, Vice-Presidenta; Ma. Luisa Lupi, Presidenta; Serafina Viggiano, Delegada Enlace; Gemma Negri, Tesorera.

Hay dos sitios en la tierra, donde por fuerza el corazón del hombre se inflama en afectos de amor fortísimo. Es el uno el regazo de la madre y el otro... la casita del Sagrario.

Que Dios viva eternamente, que de su mano hayan brotado a millones mundos inmensos, que resplandezca tan asombrosamente en los espacios su sabiduría... qué de extraño es? Al fin y al cabo es Dios y todo lo sabe y todo lo puede.

Pero que su amor le haya llevado a ocultarse en la Santa Hostia y que a pesar de lo frío que somos allí permanezca horas y horas, tan solo la más de las veces, tan pobre, tan olvidado... es como para que nos echemos a llorar de ternura.

¿Verdad que muy grande tiene que ser el Corazón de Dios, muy amoroso, muy de padre, para quedarse en el Sagrario? Y por tí y por mío.

¿Quieres tener siempre entre tanta negrura, una luz que jamás se oscurece? El Gran Amigo, el verdadero Amigo, el único es Jesús Sacramentado.

¿Quieres consuelo? Comulga y sen

(Pasa a la 4ª Pág.)

Ricardo Miró

La ciudad de Panamá vio la cuna de Ricardo Miró el año de 1883. Se educó en las escuelas de la capital, hasta que en 1897 se trasladó a Bogotá para cursar instrucción su perior. Sus estudios se vieron interrumpidos al estallar en el Istmo la lucha entre liberales y conservadores, lo que le obligó a regresar a los patrios lares. "El Heraldo del Istmo" publicó sus primeros trabajos literarios (1904). Dirigió más tarde la revista "Nuevos Ritos". En 1908 fué escogido como representante diplomático, sirviendo en Barcelona. Luego volvió a Panamá. En 1926 le nombraron secretario perpetuo de la Academia de la Lengua, recién fundada. El país le mostró su agradecimiento por su obra patriótica, en ocasión de su coronación en 1937, efectuada en el Teatro Nacional. Mu rió en 1940 en Panamá.

Miró es sobre todo romántico y lleno de espíritu patriótico pero no de ideas exaltadas. Su primer éxi-

to fué "Preludios" (1908). En las que siguen se muestra dueño de su lira "Los segundos Preludios" (1916). Describe los paisajes tropicales en "Blasón", "Las Gaviotas", "Las Garzas" y sobre todo "El poema del ruiseñor" y "Patria" que hubieran bastado para sentar su fama y darle entrada triunfal en el Parnaso. Son notables los poemas mayores "La voz de la Raza" y "La Leyenda del Pacífico", "Las Garzas Cautivas", "Portobelo", "El poema de la montaña".

El trato de Darío, le inclinó al modernismo, pero la forma como supo tratarlo y amoldarlo, es una de sus conquistas. A más de romántico, su espíritu indica la melancolía reflejada en sus versos. Es un poeta panameño y como tal, cantó acertadamente la tierra que le vio nacer.

"Patria" es considerado como el poema nacional, sus versos describen el amor que se tiene por la tierra que

(Pasa a la Pág. 4ª)

ALREDEDOR DE LOS COLEGIOS

La Cruz Roja en el Colegio de La Salle

Mostrando como siempre su espíritu de colaboración con todos los principios docentes, la Dirección del Colegio La Salle, su profesorado y su alumnado se sintieron satisfechos cuando el Sr. Carlos Patterson, notable Lasallista, director de la Cruz Roja de la Juventud Nacional, anunció que visitaría el Plantel para esbozar el plan que se propone llevar a cabo la Cruz Roja Juvenil en los diversos planteles de enseñanza.

Se presentó el Sr. Patterson ante el alumnado lasallista, quien le ovacionó demostrándole su simpatía por el insigne Director. Con palabra

fácil, sintetizó los proyectos que desea llevar a cabo la Cruz Roja en los Colegios y escuelas: Primeros auxilios, comportamiento en caso de incendio, posibles ataques bélicos. Re comendó la elección de una Directiva del Plantel asesorada por un Profesor.

Esta quedó constituida por los siguientes educandos: Presidente, Gabriel de Sedas, Vice-Presidente, Javier Díaz, Secretario, Félix Typaldos como vocales, E. Bruner, M. Quirós, L. Aragón, V. Romero.

El día 1º de Diciembre el Doctor

(Pasa a la Pág. 4ª)

CUADRO DE HONOR COLEGIO DE SAN JOSE

V AÑO
Gloria Arias
Leticia Boyd
Rafaela Camarano
Yolanda Corro
Eneida Díaz
Luchy Díaz
Berta Méndez
Nellie Morgan
Maggie Quijano
Ligia E. Simons
Querube Solís

Francisca Blotta
Fita Campodónico
Conchita Cardona
Ana E. Caride
Thelma Corro
Gloria de León
Emilia Fábrega
Elvira E. Icaza
Lydia Icaza
Marcela Navarro
Ruby Pereira
Ma. Luisa Ríos

IV AÑO

(Pasa a la Pág. 4)

HABLA EL LIBERTADOR



"La salud de la patria consiste en no ahorrar sacrificios".
(A. S. E. el general F. de P. SANTANDER, Quito, 12-XI-1822)

"El que abandona todo, por ser útil a su país, no pierde nada, y gana cuanto le consagra".
(Al Exmo. señor Presidente de las Provincias Unidas de la Nueva Granada, Kingston, 10 VII-1815)

Navidad

Cierto día los habitantes de Belén vieron una luminosa estrella detenida en el firmamento... ¿qué significaría esa dominante y luminosa luz, que parecía atraer a cuantos la miraban? ¡ah! esa potente estrella nos anunciaba la llegada al mundo del Redentor anunciado, del Mesías esperado, del Hijo de Dios, que traería paz a la tierra y que esparcirá su sabiduría sobre los hombres;

pero ¿quién creyera que ese niño, hijo de Reyes nació en un pesebre ignorado por la humanidad entera sin embargo creído, su primera morada fué un establo y su lecho un pesebre.

Del nacimiento de un niño rey hay rumores en Belén, y los pastores, guiados por la estrella divina, se apresuran a lestable a contemplar al

(Pasa a la Pág. 4)

Primera Comunión

Primera Comunión: palabras divinas, que llenan de emoción el alma y hacen estremecer el cuerpo de alegría. Porque, al oírlas, nos hacen recordar el momento supremo en que por vez primera recibimos la Sagrada Hostia, y nos traen a la memoria, en triste contraste, la pureza de nuestras almas y nuestra inocencia primera.

Todo hombre o mujer, por malo o mala sea, después que haya hecho su Primera Comunión, lleva grabado en su alma aquel sello imborrable, que jamás pasión alguna pueda borrar, aquel precioso momento inolvidable en que recibió por vez primera de manos del Sacerdote el cuerpo de Cristo, representado en la Sagrada Hostia.

Podremos tener recuerdos felices

en nuestra vida, podrá habernos sucedido algo que quisiéramos retener

(Pasa a la Pág. 4ª)

COSTA RICA

Durante todo este año ha venido funcionando, bajo los auspicios de la Jerarquía Eclesiástica, el Centro de Pedagogía Catequística, en que más de un centenar de maestros y maestras de religión están siendo convenientemente preparados para desempeñar las cátedras de religión en las escuelas y colegios de Estado. En los últimos días ha sido presentado un proyecto de ley mediante el cual se otorga el reconocimiento oficial a los cursos del Centro de Pedagogía Catequística.

Lo que sale de un buen libro

Siendo muy pequeña, cuando se aproximaba el día de mi santo, o bien Navidad, deseaba que los presentes, que sin duda recibiría, fuesen flores, perfumes o libros. Hoy todavía conservo la misma predilección, sólo que, de los tres, prefiero los libros.

Para mí, un buen libro es un tesoro; nuestro mejor amigo, maestro y consultor; enriquece el lenguaje, que hace la conversación más interesante y ayuda al adelanto cultural de un país.

Pero los libros, para ciertas personas, son como "ciertas comidas"; a unos no les hace bien ni mal; a otros

los nutre y fortalece, y a los demás les da "indigestión". Hay, pues, que leer y digerir la lectura para que aproveche.

Yo tengo especial preferencia por los libros de historia. La historia es la maestra suprema de la humanidad. Leyendo historia, nos enteramos de lo que existió, antes que nosotros. Cuanto hubo de bueno nos sirve de ejemplo y de advertencia sus yerros. La base de nuestro actual vivir es lo que efuó el vivir de nuestros abuelos. Leamos; amemos los libros; cuidemos los libros; tratémoslos con delicadeza, admiración

(Pasa a la Pág. 4)

ENTRETENIMIENTOS

CHARADA

Segunda y prima en mi Dios,
Que huyendo del prima-tercia,
Y cumpliendo con mi Todo,
Me dará la vida eterna.

Solución a la Charada del mes anterior: Perpetua.

MISCELANEA

La mano de Flor Maceo
Pidió Canuto Peraza.

Mas ella, al verle tan feo,
Le dió la gran calabaza.
Y al contármelo Canuto,
Añadió con buen humor:
—Perdí la esperanza en Flor;
Pero me ha quedado el Fruto.

Entre suegra y yerno:
—Quisiera ser una estrella.
—¡Ojalá!—Contesta el yerno.
—Pero ¿por qué?
(Pasa a la Pág. 4ª)

ENTRETENIMIENTOS

(Viene de la Pág. 3ª)
—Porque la estrella más cercana de nosotros dista once millones de kilómetros.

La buena esposa

El amigo.—Tengo la pena de comunicar a Ud. que su marido ha muerto de repente en la oficina.
La viuda, llorando.—Dios mío, moriré, cuando le iban a aumentar el sueldo.

Un alcalde tuvo la necesidad de escribir la cédula de filiación de una señora tuerta; pero el buen alcalde no tenía mucho de Salomón, y por no ofender a la dama, puso las señas particulares en esta forma: "Ojos negros, hermosos, expresivos, pero uno de ellos está ausente".

ORIENTACION CATOLICA

(Viene de la Pág. 3ª)
tirás la caricia de Jesús, más suave que la de todas las madres.

¿Quieres ser puro? Comulga, la Carne Divina, que engendra virgenes te irá transformando en angel, sin darte cuenta.

¿Quieres ser fuerte? Comulga, la Eucaristía es el alimento de los mártires y el pan de los fuertes.

Los hombres más grandes, los más capaces para titánicas empresas son aquellos que han descansado su cabeza sobre el pecho del Buen Amigo.

Y las delicias mayores son las que se siente al unirse con Jesús en el Sacramento del Amor.

PRIMERA COMUNION

(Viene de la Pág. 3ª)
por siempre en nuestra memoria; pero ni aquellos recuerdos ni esos momentos podrán jamás compararse con el recuerdo que nos dejó en todo nuestro ser aquel día, en que con la inocencia de nuestros 7 años hicimos nuestra Primera Comunión.

Por eso repito yo lo que dijo aquel gran general: "La emoción más grande de mi vida la sentí cuando hice mi Primera Comunión".

Lydia E. Coronado,
Esc. Comercial de María Inmaculada II Año

CUADRO DE HONOR

(Viene de la Pág. 3ª)
Raquel J. Ríos
Sarita Solís
Raquel Valdés

III AÑO

Noemí Alfaro
Gladys Araúz
Matilde Boyd
Ileana Correa
Elia Núñez
Rubiela García
Dalys de la Guardia
Emy Raasch
Margarita Tono

II AÑO

Laurita Arango
Marta Arias
Edna Alfaro
Aida de Haseth
Ma. Teresita Galindo
Teodolinda Icaza
Dora Inés Selles

Ier. AÑO

Cecilia Abadía
Elida Blotta
Italia Blotta
Dorita Borrell
Cecilia Brid
Esperanza D'Anello
Dorita Fernández
Ida G. Preciado
Milantía Roy
Cecilia Sierra
Vilma García

6º GRADO

Gloria Berrocal
Norita Díaz
Maritza Linares
Malvina Galindo
Ida Zachrisson

5º GRADO

Carmen Blotta

4º GRADO

Ramona Arosemena
Dorita Brid
Mª Consuelo Hernández

3er. GRADO

Edna Icaza

LO QUE VALE UN BUEN

(Viene de la Pág. 3)
y respeto, como si fuesen personas cultas, a quienes les debemos mucho de lo que sabemos. Se conservarán por más tiempo e instruirán a muchos. Porque hemos de saber que, así como hemos leído libros que se han conservado a través de los años, también nosotros debemos conservarlos para que sirvan a los lecto-

RICARDO MIRO

(Viene de la Pág. 3ª)
nos vió nacer. Compuesto de rimas sonoras, y en cuartetos, subyuga el ánimo del lector haciendo todas las fibras del ser. La melancolía que encierran sus versos es notable, llena de alusión a la patria querida y lejana. Sentimientos del alma soñadora que solo el número poético de Miró ha sabido pulsar. Pone toda la entonación de su lira cuando canta—"Oh, Patria tan pequeña tendida sobre un istmo, donde es más claro el cielo y es más brillante el sol...".

Su partida de tierras istmeñas inspiró sin duda alguna la cuera del insigne vate, con ocasión de su viajar al extranjero. Durante su estadía en Barcelona hacía frecuentes paseos por la Rambla para contemplar los barcos que levaban anclas rumbo a América, navíos que un día lo habrían de conducir a la patria amada. Añoranzas en tierras extrañas que más tarde se tradujeron en versos delicados y sonoros.

"Revuelo la mirada y a veces siento cuando no veo el camino que a tí (espanto me ha de tornar)

Quizás nunca supiera que te quería si el Hado no dispone que atravesara (ra el mar".

El espíritu se siente transportado a regiones superiores al embelesarse en la lectura de estas estrofas llena de inspiración fecunda y cálida.

Se asemejan a la patria que tan bien supo cantar con toda la fuerza de su estro poderoso y fácil. Canta los recuerdos de la infancia y de la juventud, sus ilusiones y esperanzas— evoca sus primeros amores, lugares, paisajes que solo encuentra en este lembo americano y que no halla en los otros países del orbe. No hay palabras para expresar la profundidad de pensamientos, alusiones, recuerdo y afectos que a cada momento nos salen al paso. Es el poema que más nos causa admiración y difícil de explicar todo lo grande que encierra.

De elevada concepción, nobles sentimientos moralistas y patrióticos, Miró en el desarrollo de su poema admira las bellezas de tierras extrañas pero ninguna de ellas es capaz de atraerlo tanto como las de su suelo Istmeño, canta las torres y campanas panameñas que le son más caras que las que ha contemplado en sus andanzas.

Todos sus versos reflejan el romanticismo más puro, las nostalgias, el melancólico recuerdo de los nativos jares, es la expresión de los afectos más tiernos, traducidos en estrofas de incomparable valor.

"Oh Patria tan pequeña que cabes debajo de la sombra de nuestro pa- (bellón; Quizás fuiste tan chica para que yo (pudiera llevarte por doquiera dentro del corazón".

A RICARDO MIRO, mi alocución:

"Hermosa tierra istmeña cuyas glorias tus hijos han cantado, quizás fuiste pequeña para que Miró te celebrara y tu profundo amor en el corazón (llevara.

MARCELO GALASSO,
Vº Año—Colegio La Salle

res del mañana, y nuestros descendientes, al leerlos, nos recuerden con simpatía y admiración; además, seremos su ejemplo.

Pero es necesario fijarnos qué clase de libros leemos. No todo libro es bueno. Libros instructivos y morales son los indicados siempre para conseguir una preparación superior.

La Acción Católica, en su afán por conseguir un mejoramiento cultural y moral de la juventud panameña, tiene a la venta un extenso surtido de interesantes libros de autores conocidos, como Kempis, Bordaueux, Artis, etc. Estos libros deben ser leídos por jóvenes especialmente; pues son de gran valía para nuestra salvación; ellos dirigen nuestros pasos por sendas mejor dirigidas hacia nuevos y sanos ideales.

Estoy segura de que todo joven cristiano encontrará en los libros, que expone la Acción Católica, gran deleite. Recomendando a todos los alumnos de los diferentes colegios de

LA JUVENTUD FEMENINA DE LA A. C. TIENE SU BANDERA

Una primorosa bandera blanca, símbolo de la paz de Cristo, cuyo reino en las almas y en la sociedad constituye el objetivo de la A. C., lleva en el centro el precioso escudo adoptado por la Juventud Femenina, bordado acabadamente por las manos de una socia, experta en el arte de la aguja.

Fue bendecida por el Consiliario General Ilustrísimo Señor Francisco Beckmann, el domingo siete del presente en la Sta. Iglesia de San José.

Las jóvenes de la A. C., y los padrinos escucharon deleitados las explicaciones de A. C., y del simbolismo de la bandera, dadas con gran acierto por Mons. Beckmann.

Felicitemos a este entusiasta elemento de la A. C., y a las nuevas socias que recibieron la insignia, por esta nota prometedora de prosperidad.

la capital, se acerquen a comprar uno siquiera; después, ellos mismos, al ver el fruto de estas lecturas, comprenderán lo que vale un buen libro.

Juany Espino D.,
Escuela Panamá.

Columna Deportiva

FUTBOL

Este mes será dedicado a celebrar el campeonato nacional de primera y segunda división entre los oncenos campeones de la Capital y Colón, a saber Fortuna e Hispano, San Bosco y Waneal El domingo se llevó a cabo el primer juego de una serie de tres para definir el campeonato, saliendo airoso el Fortuna, al vencer al Hispano de Colón por 6 goles a 3; los menores del San Bosco no jugaron, debido a que los muchachos del Wanela no vinieron a la Ciudad Capital. El próximo partido se efectuará el domingo 14 en Colón. Caso de que los colonenses ganaran o empataran se celebraría otro partido y el lugar a batirse sería sometido a un sorteo. Una breve reseña del encuentro del domingo.

Fortuna bate Hispano: 6—3
Fortuna: Córdoba; Tejada, Ospino; A. Rivera, H. Olivares; Poveda, Blaistry, S. Olivares, Berguido, Abad.

Hispano: Latiff, Cuevas, Tamayo, Lobos, Morales, Fenton, Rosa, De Gracia.

Goles: en el primer tiempo: a los 3 minutos Rosas (H.), a los 5' S. Olivares (F.), a los 9' Cuevas, a los 14, y a los 33' S. Olivares; en el segundo tiempo: a los 19' S. Olivares, a los 28' Morales, a los 35' Berguido y a los 41' Poveda.

Arbitros: Roa y Castro. Partido jugado en el Instituto Nacional.

El juego empezó rápido con las acciones bajo el dominio del Hispano. Se llevaban jugados tres minutos, cuando a resultas de un tiro libre, Rosas del Hispano introdujo el balón en la valla de Córdoba. Los fortunistas lograron tomar el comando de las acciones, empatando enseguida. Un penalty para cada bando hubo y los dos fueron cobrados efectivamente. A medida que pasaba el tiempo, los capitalinos aumentaban fuertemente su ventaja. Una muralla para

Movimiento de la Juventud Católica

Maestras y Maestros

El hombre que en la niñez aprende a rezar no lo olvida jamás. Las pasiones y las luchas de la vida, las rebeldías de la razón y de los sentidos, podrán conducirle a la incredulidad y aun a los peores excesos. Pero un resto de la fe infantil, queda en el fondo de su alma, como los caracteres de la escritura en el pergamino.

Llega la hora de la prueba, la hora de un gran dolor físico o moral. ¡Ah! ¡Cómo se acuerda enseguida el hombre maduro del día ya lejano en que, arrodillado en la cuna, sentía en sus mejillas el calor del rostro de su madre o de la maestra diligente y buena, que le enseñaban el Padrenuestro y el Ave María! Entonces sentirá que su orgullo se derrumba y lanzará este grito tan propio de toda boca humana: "Dios mío, tened compasión de mí".

Este grito para un alma que naufraga, lo sé por experiencia propia, es el faro que brilla en las tinieblas junto al puerto de salvación.

Coppée.

ROMA.—Con ocasión de la Jornada Universitaria de este año, el Sumo Pontífice ha enviado su munificencia oferta al Rector Magnífico de la Universidad del Sagrado Corazón de Milán, acompañada de una carta del Cardenal Secretario de Estado, en la cual entre otras cosas, dice que los fieles de Italia no deben olvidar jamás que la Universidad Católica del Sagrado Corazón representa para Italia un faro esplendoroso de la luz cristiana, de la cual todos y cada uno percibirán incalculables beneficios para el porvenir cristiano de la nación.

ESPAÑA.— El señor Obispo de Tortosa, consiliario general de la A. C. de España ha sido recibido en audiencia por el Generalísimo Franco, al expresarle el señor Obispo su gratitud por la atención que tuvo de recibir a la Junta Técnica de la A. C. y por la promesa que le hizo de ayudarla en su labor, el caudillo reiteró explícitamente tal propósito con nobles y generosas manifestaciones.

ESTADOS UNIDOS.— Magdalena Schimanski, Racine, Wis, alumna del Colegio de Santa Catarina, en San Paul, Minnesota, ganó el Premio "Atlantic" de \$50.00, que le otorgó el Colegio, además de una Beca para la Escuela de Inglés Bread Loaf, de Middlebury, a la que asistirá durante el verano. Una Beca semejante se le otorgó a su maestra, Sor, Maris Stella, del Departamento de Inglés del mismo Colegio.

ESPAÑA.—El artículo primero y segundo del concordato, celebrado por España con la Santa Sede, rezan así: I—La Religión Católica A-

postólica Romana, que, con exclusión de cualquier otro Culto, continúa siendo la única de la nación española, se conservará en los dominios de Su Majestad Católica con todos los derechos y prerrogativas de que debe gozar, según la ley de Dios y lo dispuesto por los sagrados Cánones. II—En su consecuencia la instrucción en las Universidades, Colegios, Seminarios y Escuelas Públicas o privadas de cualquier clase, será en todo conforme a la doctrina de la misma Religión Católica; a este fin no se pondrá impedimento alguno a los Obispos y además Prelados diocesanos, encargados por su ministerio de velar sobre la pureza de la doctrina y de la fe y de las costumbres, y sobre la educación religiosa de la juventud, en el ejercicio de su cargo, aún en las escuelas públicas.

FILIPINAS.—De los resultados de la primera Convención Educativa Católica de las Filipinas, que ha sido todo un éxito, se desprende que se ha progresado mucho localmente hacia el definitivo desarrollo de la Asociación Educativa Católica.

La Convención reafirmó los objetivos y métodos de las escuelas primarias, secundarias y superiores de Filipinas, concebidos a la luz de los principios docentes cristianos.

ESTADOS UNIDOS.—A mediados de Junio se clausuraron los cursos de la Universidad Católica de América. El día en que se entregaron oficialmente los títulos académicos a 750 estudiantes graduados, en este alto centro docente se verificó una ceremonia muy solemne, presidida por el Excelentísimo Señor Delegado Apostólico en los EE. UU.

Necesidad de la Educación Religiosa

"Los hombres han tenido siempre necesidad de un freno; y en todas partes donde existe la sociedad, la religión es necesaria; las leyes son un freno para los crímenes públicos y la religión lo es para los crímenes secretos. MONTESQUIU.

ACTIVIDADES EN LOS

(Viene de la Pág. 3ª)

García de Paredes que se había brindado para dictar conferencias de la Cruz Roja, ofreció la primera de ellas a un nutrido grupo de alumnos, integrantes todos ello del Cuerpo de Primeros Auxilios del Plantel y pertenecientes a la Cruz Roja de la Juventud Nacional.

La exposición y peroración del ex-alumno Doctor García de Paredes, no pudo ser más brillante y comprensible para los allí reunidos, al final le tributaron una sincera ovación, por la claridad con que trató el tema de los deberes de los integrantes de la Cruz Roja. Modo de prestar los primeros auxilios, cómo examinar a un herido, confusiones internas o externas, calma y serenidad para tratar al paciente y a sus familiares, nervios y tranquilidad en el desarrollo de operaciones bélicas, incendios etc.

El día 2 de Diciembre consagrado como el Día Panamericano de la Salud, asistió al imponente desfile una nutrida y disciplinada delegación del Colegio, miembros todos de la Cruz Roja Juvenil. Como siempre supieron poner bien en alto el nombre del Colegio, así como también el noble ideal por el cual desfilaron por las calles de la capital, precursora de frutos del honor y abnegación.

Marcelo Galaso,
Vº Año—La Salle

LA MUJER HA DE

(Viene de la Pág. 3ª)

el infierno del matrimonio. Ella cree mandar en el marido, como mandó en el novio, sin reconocer que la existencia queda cambiada, al casarse y, a las primeras de cambio, se presenta cierta displicencia, a la que sigue la palabra áspera, y luego las voces, las desavenencias, la lasitud, el tedio y el hastío.

El hombre ya no guarda una atención ni dirige un cumplido a la esposa; la esposa por su parte, se entrega por completo al cuidado de sus hijos, y no mira al esposo más que como una máquina, cuya única misión en el hogar es ganar dinero para atender a las necesidades domésticas.

El esposo y la esposa ya no se interesan el uno por el otro. Cuando están juntos, permanecen silenciosos, nada tienen que decirse, y sin embargo los dos están hambrientos y sedientos de un poco de ternura y de romanticismo. Aquí viene bien "la soledad de dos en compañía" de Campoamor.

Todo esto podría remediar la mujer, o al menos en parte, y hacer de su hogar un rincón amable y agradable al esposo; mas no con estridencias de amor propio, ni irritándose por los tedios de él, sin hacer nada para evitarlos, sino con una buena cantidad de arte, con gran dosis de tino y con mucha dulzura hogareña.

Eumelia Isabel Calvo,

XI Grado—Colegio Internacional de Ma. Inmaculada (Vista del Mar)

NAVIDAD

(Viene de la Pág. 3ª)

niño; preciosa criatura, en cuya frente hay un halo de luz; diríase que es un astro, que entre yerbajos ha nacido. Los villancicos se escuchan por todas partes, y María y José, extasiados, contemplan a su hijo, quien halagado les sonrre.

Inmensa multitud acude al establo, y se oyen murmullos de voces, que dicen: ¡es verdad! ¡es verdad! ¡Dios entre los hombres ha nacido! Pero no sólo los pastores han venido a adorar al niño; desde el lejano Oriente a Belén tres ancianos han venido, y son los tres reyes magos, que hicieron el viaje soleado y fatigoso para adorar en un pesebre a un niño, e incienso, mirra y oro como testimonio de su amor le han traído.

Y así, en medio de cánticos y oraciones, el rey de la Creación vino al mundo.

¡Navidad, Navidad, bendita seas, porque eres noche de felicidad!

Rubiela García,
9º Grado—Colegio San José

TAMBIEN LOS SABIOS GREEN

Maxwell, físico inglés (1879) presidía diariamente la oración de la noche de su familia, comulgaba cada mes.

Nada prueba mejor la religiosidad de Maxwell que la hermosa oración, que aquí citamos: "Dios omnipotente, has creado al hombre a tu propia semejanza y le has dotado de alma viviente para que te ame y reine sobre tus creaturas, enséñanos a estudiar las obras de tu mano de manera que podamos subyugar la tierra y nuestro entendimiento adquiera fuerzas para servirte: concédenos la gracia de recibir tu santa palabra de suerte que creamos en Aquel, que tú nos has enviado para anunciar la ciencia de la salud y alcanzar el perdón de nuestros pecados. Te lo pedimos en nombre del mismo Jesucristo Señor Nuestro.

Oración sublime! Y Maxwell, que así sabía rezar, acapa uno de los primeros puestos entre los físicos.